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�ل�شم: ما دلّ على معنى في نف�شه، ولم يقترن بزمان، مثل)محمد(، و يُعرفُ: بالخف�ض، 

و�لتنوين، ودخول �لألف و�للّام، مثل: مررت بغلامِ زيدٍ �لفا�شلِ. 

رَبَ(، ويُعرفُ بـ )قد، و�ل�شين،  �لفعل: ما دلّ على معنى في نف�شه، و�قترنَ باأحد �لأزمنة �لثلاث، مثل:)�شَ

و�شوف، وتاء �لتاأنيث �ل�شاكنة(، مثل: قد �أفلح، �شيقول، �شوف ياأتي، قالَتْ.

�لحرف: ما دلّ على معنى في غيره، مثل: هل، فـي، لم.

لي
�ش

لأ
ب �

ر�
لإع

م �
�شا

�أق

�أ- �لظاهري )�للفظي(: هو �لذي تظهر علامات �لإعر�ب على �آخر �لكلمة فيه. ويكون في 

�لكلمات �لمعربة غير �لمنتهية بحرف عِلّةٍ، مثل: يَ�شيُر �لنهرُ من �لجنوبِ �إلى �ل�شمالِ.

ب- �لتقديري: هو �لذي ل تظهر علامات �لإعر�ب على �آخر �لكلمة فيه. وله عدة مو��شع:

١-�ل�شم �لمتَّ�شل بياء �لمتكلِّم، مثل: هذ� كتابي، ��شتريت كتابي، قر�أت في كتابي.

  ٢- �ل�شم �لمق�شور، مثل: جاء �لفتى، ر�أيت �لفتى، مررت بالفتى.

 ٣- �ل�شم �لمنقو�ض، مثل: حكمَ �لقا�شي على �لجاني. 

       �أما في حالة �لن�شب فتظهر �لحركة على �آخره، مثل: ر�أيت �لقا�شيَ. 

، بالألف �أو �لو�و �أو �لياء، مثل: �لعالِمُ يخ�شى �لله، �لفا�شل ي�شمو  ٤- �لفعل �لمعتلُّ

بخلقه، �لموؤمن ل يرمي �لنا�ض بالبهتان.

    وله ��شتثناء�تٌ، مثل حالة �لن�شب، حيث تظهر �لفتحة مع �لمعتلِّ بالو�و �أو �لياء، 

مثل: لن يرميَ كيْ ينجوَ.  

٥- حكاية �لكلمة: ويكون في �لمحكيِّ ـ �إن كان جُمْلَة ـ وفيما يُ�شمى به من �لكلمات 

(، وتكون حركة �لإعر�ب مقدرة، منعَ من  �لمبنيةِ �أوَ �لُجمَلِ، مثل: )جادَ �لحقُّ

ظهورها ��شتغال �لمحل بحركة �لحكاية.

ر�. مثل: هذ� �أبي. فيقال  جـ- �لمحلِّي: هو �إعر�ب �عتباريّ للمبنيّات، فلا يكون ظاهر� ول مقدَّ

عن �لكلمة �لمبنية: �إنها مبنية على ما هو عليه �آخرها،  في محل رفع �أو ن�شب �أوجر �أو جزم. 
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ما
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مّة للرفع، و�لفتحة للنّ�شب، و�لك�شرة للجرّ، و�ل�شكون للجزم.� �ل�شّ

�لفتحة: للا�شم و�لفعل، في حالة �لن�شب، نحو: علينا �أنْ نُكْرِمَ محمدً�.

�ل�شمّة: للا�شم و�لفعل، في حالة �لرفع، نحو: يو�ظبُ �لموؤمن ُ على �ل�شلاةِ.

�لك�شرة: للا�شم فقط، في حالة �لجر، مثل: فر�ضَ �لله في �لأمو�لِ زكاةً للفقر�ءِ .

�ل�شكون: للفعل فقط، في حالة �لجزم، ل تق�شرْ في �أد�ءِ و�جبِك. 
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ينوب عن �لعلامات �لأ�شلية ع�شر علامات فرعية، في �شبعة مو��شعَ، وقد ينوب حرف عن 
حركة �أ�شلية، �أو حركة �إعر�بية فرعية عن حركة �أ�شلية، �أو ينوب حذف �لحرف عن 

�ل�شكون، كحذف حرف �لعلّة �أو حذف �لنون .  
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١- �لأ�شماء �لخم�شة: �أب - �أخ - حم - فو - ذو ) بمعنى �شاحب (. 
ترفع بالو�و، وتن�شب بالألف، وتجر بالياء، مثل: هذ� �أبوك يهنئُ �أخاك على عملٍ ذي قيمةٍ. 

حانِ  �شانِ يلوِّ ٢- �لمثنى وما يلحق به: يرفع بالألف، وين�شب ويجر بالياء، مثل: �لمدرِّ
. ويلحق بالمثنى: )كِلا وكِلتا - ب�شرط �إ�شافتهما �إلى �شمير-، �ثنان  ئَيْنِ للمتفوقَيْنِ مُهَنِّ

و�ثنتان(، مثل: عاد �لم�شافر�ن كلاهما، ��شتريتُ كتابين �ثنين ومجلتين �ثنتين.

٣- جمع �لمذكر �ل�شالم وما يلحق به: يرفع بالو�و، وين�شب ويجر بالياء، مثل: 

ئِيَن.  حونَ للمتفوقِيَن مُهَنِّ �شونَ يلوِّ �لمدرِّ

ويلحق بجمع �لمذكر �ل�شالم: )�ألفاظ �لعقود )٢٠-٩٠(، وكلمة )�أولو(، عالَمون )بفتح 

ـون، بنــون، �أر�شون، عِ�شــون، عِـــزون(. مثـــل:  �للام(،�أهلون، �شِنون، عِلِّيُّ

﴿ٱ  ٻ  ٻ  ٻ  ٻ﴾، ﴿ڃ  ڃ  چ  چ  چ   چ﴾، 

﴿ ڎ   ڎ  ڈ  ڈ  ژ ﴾.
8



ب
ر�

لإع
ت �

ما
لا

ع
ةُ يَّ

رْعِ
لفَ

و�
ةُ 

ليَّ
�شْ

لأ
ب �

ر�
لإع

ت �
ما

علا
ية

�شل
لأ

ة �
لام

لع
ن �

 ع
ية

رع
لف

ة �
لام

لع
ا �

يه
ب ف

نو
ي ت

�لت
شع 

��
لمو

�

ء:
ما

لأ�ش
في �

 

٤- جمع �لموؤنث �ل�شالم وما يلحق به: ين�شب بالك�شرة، مثل: ر�أيت �لطالباتِ مقبلاتٍ.

ويلحق بجمع �لموؤنث كلمة �أولت )��شم جمع بمعنى ذو�ت(، مثل: �لمعلمات �أولتُ ف�شلٍ، وبع�ض 

�لأ�شماء �ل�شبيهة بجمعه، ولي�شت في �لأ�شل جمعاً موؤنثاً �شالماً، مثل: )عَرَفَات، �أَذْرِعات(.

٥- �لممنوع من �ل�شرف: يجر بالفتحة نيابة عن �لك�شرة، مثل: ذهبت �إلى مكةَ، و�شلّمت 
على �أحمدَ.

ل: 
عا

لأف
في �

١-  �لأفعال �لخم�شة: هي كلُّ فعل م�شارع �ت�شل به �ألف �لثنين، �أو و�و �لجماعة، �أو 
ياء �لمخاطبة: يكتبان، تكتبان، يكتبون، تكتبون، تكتبين.

ون ي�شت�شعرون   ترفع بثبوت �لنون، وتن�شب وتجزم بحذفها، مثل: �لطلابُ �لمجُِدُّ
�لم�شئوليةَ ولم يتهاونو� ولن يتهاونو�.

٢- �لفعل �لم�شارع �لمعتل �لآخر: يجزم بحذف حرف �لعلة، مثل: �أخوكَ لْم يَ�شْعَ في 
، ولم يَرْمِ مح�شنةً، ولم يَدْعُ �إل ربَّه. وحروف �لعلة هي: �لألف و�لو�و و�لياء. �ل�شرِّ
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 �لنكرة: ما دلَّ على �شيء غير معيّن، مثل: كتاب.
 �لمعرفة: ما دلَّ على �شيء معيّن، مثل: مكة، �أنت، �لباب.

ف
عار

 �لم
�ع

نو
�أ

�لمعارف �شبعة:

١- �ل�شمير: �ل�شمائر �لبارزة منف�شلة ومت�شلة: )�أنا، نحن(، 
و�ل�شمائر �لم�شتترة وجوباً وجو�زً�: وهي �لتي ل تظهر في 

ر، مثل فاعل )يجتهد( في  �لكلام، ل نُطقاً، ول كتابة، ولكنّها تقَدَّ
قولنا: )خالد يجتهد(.

٢- �لعَلَم: محمد، مكة.  
٣- ��شم �لإ�شارة: هذ�، هذه، هذ�ن ، هاتان ، هوؤلء.

٤- �ل�شم �لمو�شول: �لذي، �لتي، �للذ�ن، �للتان، �لذين، �للاتي.
ف بـ )�ألـ(: �لبلد. ٥- �لمعرَّ

٦- �لم�شاف �إلى معرفة: عبد �لله. 
7- �لمنادى: وهو �لند�ء �لمق�شود، نحو: يا عالم، وهو في �لأ�شل 

نكرة، لكن ب�شبب �لق�شد في ند�ئه �شار معرفة.
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وهو مفتوحُ �لآخر �أبدً�، �إل �إذ� �تّ�شل به �شميُر �لرفعِ �لمتحرّك، وهو: )تاء 

�لفاعل، �أو نا �لفاعِلِين، �أو نون �لن�شوة(، فيُبنى على �ل�شكون، مثل: �أَنْفَقْتُ، 

�أَنْفَقْنا، �أَنْفَقْنَ، �أو �تّ�شلت به و�وُ �لجماعة، فيبنى على �ل�شمّ، مثل: دَرَ�شُو�.

رع
�شا

�لم

وهو مرفوعٌ �أبدً�، حتى 
يدخلَ عليه نا�شبٌ، مثل: 
�أودُّ �أن تدر�ضَ، �أو جازمٌ، 

مثل: لم يتّعِظْ. كما 
يجزم �لم�شارع �إذ� وقع 

جو�باً للطلب )�لأمر �أو 
�لنهي(، مثل:

﴿ڀ  ٺ  

ٺ  ٺ  ٺٿ   ﴾.

 �لنو��شب: 

)�أنْ، لَنْ، �إِذَنْ، كَيْ، لمُ 
�لتعليل، لمُ �لجحود، 
حتى، فاء �ل�شببية، 

و�و �لمعية، بع�ض 
حروف �لعطف

، �أو(. )و�و، ف، ثُمَّ

�لجو�زم:

ا، لم �لأمر و�لدعاء،  ، لـمَّ )لَمْ
ل )في �لنهي و�لدعاء(، �إنْ، 
ما، مَهْمَا، �إذْمَا، �أيّ، متى، �أَيْنَ، 

�أيّان، �أنَّى، حيثما، كيفما(.

مر
لأ

�

يبنى فعلُ �لأمرِ على �ل�شكون، مثل: �در�ضْ، �إلّ �إذ� �تّ�شلت به نونُ �لتوكيدِ فيُبنى 
، و�إن كان م�شارعُهُ معتلَّ �لآخر بُنِيَ على حذف  على �لفتح، مثل: ��شمعَنْ، ��شمعَنَّ
حرف �لعلّة، مثل: ُ�دْعُ، �أو كان م�شارعُه من �لأفعال �لخم�شة بُنيَ على حذف �لنون، 

مثل: �كتبو�.   

10



ال
فع

لأ
�

مر
، �أ

رع
�شا

، م
�ض

ما
 :

ثة
لا

 ث
ال

فع
لأ

�

شي
ا�

�لم

وهو مفتوحُ �لآخر �أبدً�، �إل �إذ� �تّ�شل به �شميُر �لرفعِ �لمتحرّك، وهو: )تاء 

�لفاعل، �أو نا �لفاعِلِين، �أو نون �لن�شوة(، فيُبنى على �ل�شكون، مثل: �أَنْفَقْتُ، 

�أَنْفَقْنا، �أَنْفَقْنَ، �أو �تّ�شلت به و�وُ �لجماعة، فيبنى على �ل�شمّ، مثل: دَرَ�شُو�.

رع
�شا

�لم

وهو مرفوعٌ �أبدً�، حتى 
يدخلَ عليه نا�شبٌ، مثل: 
�أودُّ �أن تدر�ضَ، �أو جازمٌ، 

مثل: لم يتّعِظْ. كما 
يجزم �لم�شارع �إذ� وقع 

جو�باً للطلب )�لأمر �أو 
�لنهي(، مثل:

﴿ڀ  ٺ  

ٺ  ٺ  ٺٿ   ﴾.

 �لنو��شب: 

)�أنْ، لَنْ، �إِذَنْ، كَيْ، لمُ 
�لتعليل، لمُ �لجحود، 
حتى، فاء �ل�شببية، 

و�و �لمعية، بع�ض 
حروف �لعطف

، �أو(. )و�و، ف، ثُمَّ

�لجو�زم:

ا، لم �لأمر و�لدعاء،  ، لـمَّ )لَمْ
ل )في �لنهي و�لدعاء(، �إنْ، 
ما، مَهْمَا، �إذْمَا، �أيّ، متى، �أَيْنَ، 

�أيّان، �أنَّى، حيثما، كيفما(.

مر
لأ

�

يبنى فعلُ �لأمرِ على �ل�شكون، مثل: �در�ضْ، �إلّ �إذ� �تّ�شلت به نونُ �لتوكيدِ فيُبنى 
، و�إن كان م�شارعُهُ معتلَّ �لآخر بُنِيَ على حذف  على �لفتح، مثل: ��شمعَنْ، ��شمعَنَّ
حرف �لعلّة، مثل: ُ�دْعُ، �أو كان م�شارعُه من �لأفعال �لخم�شة بُنيَ على حذف �لنون، 

مثل: �كتبو�.   
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ت �
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فو

مر

�لمرفوعات �شبعة، وهي: �لفاعل، ونائب �لفاعل ، و�لمبتد�أ، وخبره، و��شم كان �أخو�تها، 
وخبر �إنّ و�أخو�تها، و�لتابع للمرفوع، وهو �أربعة �أ�شياء: )�لنعت، و�لعطف، و�لتوكيد، 

و�لبدل(.

عل
فا

هو: �ل�شم �لمرفوع، �لمذكور �ل
قبله فعله، وهو ق�شمان:

١- ظاهر، مثل: قام زَيْدٌ.
رَبْتَ،  رَبْنا، �شَ رَبْتُ، �شَ ٢- م�شمر، وهو �ثنا ع�شر: �شَ
رَبَتْ،  رَبَ، �شَ ، �شَ رَبْتَُّ رَبْتُم، �شَ رَبْتُما، �شَ رَبْتِ، �شَ �شَ

رَبْنَ. رَبُو�، �شَ رَبَا، �شَ �شَ

عل
فا

 �ل
ب

ائ
 )�لمفعول �لذي لم يُ�شَمَّ ن

فاعله(، وهو: �ل�شم �لمرفوع 
�لذي لم يُذكَرْ معه فاعله، 

وهو ق�شمان:

رِبَ زَيْدٌ. �أ- ظاهر، مثل: �شُ

رِبْتُما،  رِبْتِ، �شُ رِبْتَ، �شُ رِبْنا، �شُ رِبْتُ، �شُ ب- م�شمر: �شُ

رِبْنَ. رِبُو�، �شُ رِبَا، �شُ رِبَتْ، �شُ رِبَ، �شُ ، �شُ رِبْتَُّ رِبْتُم، �شُ �شُ
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�لم

�لمبْتَدَ�أُ: هو �ل�شمُ �لمرفوعُ �لعاري عن 
�لعو�مل �للفظية.

: هو �ل�شم �لمرفوع �لم�شند �إليه،  �لَخبَرُ
مثل: زَيْدٌ قائمٌ.

�لمبتد�أُ ق�شمان: 
دٌ رَ�شُولُ �لله ، وم�شمر،  مَّ ظاهرٌ، مثل: مُحَ

وهو �ثنا ع�شر: )�أنا، نحن، �أنتَ، �أنتِ، 
.) ، هُو، هُي، هُما، هُمْ، هُنَّ �أنتُما، �أنتُم، �أنتَُّ

�لخبر ق�شمان: 

- مفرد، مثل: زيدٌ قائم.

- غيُر مفرد، وهو �أربعةُ �أنو�ع:

١-�لجارُّ و�لمجرورُ: زيدٌ في �لدّ�ر.
٢-�لظرف: زَيْدٌ عِنْدَكَ.

٣-�لفعل مع فاعله: زَيْدٌ قامَ �أبوهُ.
رة. ٤-�لمبتد�أ مع خبرهِ: زَيْدٌ �أُمُورُه مُي�شَّ

ع:
و�

 �أن
ثة

لا
، ث

بر
لخ

و�
د�أ 

بت
 �لم

لى
 ع

لة
خ

د�
 �ل

مل
و�

لع
�

١-كان و�أخو�تها: ترفعُ 
�ل�شمَ، وتن�شبُ �لخبَر، وهي:

 ، )كان، �أم�شى، �أ�شحى، ظلَّ
باتَ، �شارَ، لي�ض، ما ز�ل، 
ما�نفَكّ، مافَتِئَ، مابَرِحَ، 
ماد�مَ(، مثل: كان زيدٌ 

قائماً.
٢-�إنّ و�أخو�تها: تن�شبُ 

�ل�شمَ  وترفعُ �لخبَر: �إنّ 
زيدً� قائمٌ، وهي: )�إنّ، �أنّ، 

لكنّ، كاأنّ، ليتَ، لعلّ(.

٣-ظنَّ و�أخو�تها: تن�شبُ �لمبتد�أَ و�لخبَر على �أنهّما 
مفعولن لها، وهي ق�شمان:

�أ- �أفعالُ �لْقُلُوب، 
وتق�شم �إلى ق�شمين:

ب- �أفعال 
�لتَّحويل: 

خذ - جَعَلَ  )�تَّ
َ - رَدَّ -  يرَّ - �شَ

تَرَكَ - وَهَبَ(،

مثل:﴿ ںں  

ڻ          ڻ﴾

١- ما يدلّ على 

�ليقين، مثل: 

)رَ�أىَ، عَلمَ، وَجَدَ، 

دَرَى، تَعَلَّمْ(، مثل: 

﴿    ئۈ   ئۈ  ئې﴾

٢- ما يدلّ على 
 ، �لرّجْحَان: )ظَنَّ

خَالَ، حَ�شِبَ، 
، حَجَا،  زَعَمَ، عَدَّ

جَعَلَ، هَبْ(، مثل: 
خِلْتُ زيدً� �أَخَاكَ.
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�لمن�شوبات هي: �لمفعولُ بهِ، �لمفعول �لمطلق، ظرفُ �لزمان و�لمكانِ، �لحالُ، �لتمييزُ، �لم�شتثنى، 
��شمُ )ل( �لنافية للجن�ض، �لمنادى، �لمفعولُ من �أجله، �لمفعولُ معهُ، خبُر كان و�أخو�تها، ��شمُ �إنّ 

و�أخو�تها، و�لتابعُ للمن�شوب، وهو �أربعةُ �أ�شياء: )�لنعتُ، و�لعطفُ، و�لتوكيدُ، و�لبدَلُ(.

به
ل 

عو
لمف

�

�لمفعول به: هو �ل�شم �لمن�شوب �لذي يقع عليه �لفعل، مثل: ��شترى زيدٌ كتاباً، وهو 
مَرُ ق�شمان: متّ�شلٌ، ومنف�شل: ق�شمان: ظاهر وم�شمر: �لظاهرُ: ما تقدم ذكره. و�لم�شْ

رَبَنا،  رَبَني، �شَ �لمتّ�شل �ثنا ع�شر، وهي: )�شَ

رَبَكنّ،  رَبَكم، �شَ رَبَكما، �شَ رَبَكِ، �شَ رَبَكَ، �شَ �شَ

نّ(.  رَبَهَُ رَبهم، �شَ رَبهَما، �شَ رَبَهَا، �شَ رَبَهُ، �شَ �شَ

�لمنف�شل �ثنا ع�شر، وهي: )�إيّاي، �إيّانا، 

، �إيّاهُ،  �إيّاكَ، �إيّاكِ، �إيّاكُما، �إيّاكُم، �إيّاكُنَّ

(، مثل:  �إيّاها، �إيّاهُما، �إيّاهُم، �إيّاهُنَّ

﴿ٿ  ٿ﴾، ﴿چ  چ﴾.

لق
ط

 �لم
ول

فع
�لم

دَرٌ من�شوب يُذْكَرُ بعد فعْل �شريح من لفظه، مثل: ﴿ڃ  چ  چ   چ﴾ هُوَ مَ�شْ

�لنائب عن �لمفعول �لمطلق: ينوب عنه �أحد ع�شر �شيئاً:

�لم�شدر �لمر�دف: وَقَفْتُ قِيَاماً، �شفة �لم�شدر �لمحذوف: �جْتَهَدْتُ كثيرً�، �ل�شمير �لعائد على 

�لم�شدر: ﴿  ڃ    ڃ  ڃ  ڃ  چ﴾، ��شمُ �لإِ�شَارَةِ �لعائِدُ �إلى �لم�شدر: عَدَلْتَ ذ�كَ 

�لعَدلَ،  لفظ )كلّ، بع�ض، �أيّ( م�شافات �إلى �لم�شدر �لمحذوف:﴿چ  چ  چ  ڇِ﴾، 

دَرَ  �لعدد: ﴿گ    گ  ڳ﴾، �آلته �لتي يكون بها عُرفاً: �شربته ع�شاً، ما يُلاقي �لمَ�شْ

دَرِ، مثل: م�شى  في �ل�شتقاق: ﴿چ    چ  ڇ  ڇ  ڇ    ڇ ﴾، ما يَدُلُّ على نَوعِ �لمَ�شْ

وءً�،  اأ �لمُ�شلي وُ�شُ نْ يَكُونَ غَيْرَ ��شم علم(: تَوَ�شَّ دَرِ )�شَرْطَ �أَ �لرجلُ هرولةً، ��شمُ �لمَ�شْ

)ما( و)�أيّ( �ل�شتفهاميتان، و)ما، مهما، �أَيّ( �ل�شرطيات �إذ� دلت جميعاً على �لحدث.
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ظرف  �لزمان: ��شمُ �لزّمان �لمن�شوبُ بتقدير 

)في(، مثل: �ليومَ، �لليلةَ، �شباحاً، �أبدً�، وما 

بَاحاً. تُ �لم�شجدَ �شَ �أ�شبه ذلك، مثل: �أَتَيّْ

ظرف �لمكان: ��شمُ �لمكانِ �لمن�شوبُ بتقدير 

)في(، مثل: �أمامَ، ور�ءَ، فوقَ، هُنا، وما �أ�شبه 

لَّيْتُ �أمَامَ �لكعبةِ. ذلك، مثل:  �شَ

ال
لح

و�شف يوؤتى به لبيان هيئة �شاحبه، حين وقوع �لفعل غالباً، مثل: جاء زيدٌ ر�كباً.�
ول يكونُ �إل نكرةً، بعدَ تمام �لكلام، ول يكون �شاحبُها �إل معرفةً، مثل: �أقبل �ل�شيفُ م�شتب�شرً�.

يز
مي

لت
�

��شم نكرة من�شوب، 
يرفع �إبهامَ ما تقدّمه.

�أنو�عه: �لتمييز نوعان:

ا )�لتمييز �لملفوظ(،  ١- �لتمييز �لمفرد )�لذ�ت(: وي�شمى �أي�شً
وهو عدة �أنو�ع: 

�أ- �لأعد�د وكناياتها، مثل:في �لقاعة ع�شرون طالِباً.
ب- �أ�شماء �لمقادير )م�شاحة، وزناً، كيلًا، مقيا�شاً(، 
اً، ��شتريْتُ �أوقيةً عَ�شَلًا. مثل: زرعْتُ هكتارً� �أَرْ�شَ

ةً �شَمْناً. ج- �أ�شباه �لمقادير على �أنَو�عها، مثل: ��شتريتُ جَرَّ

٢- تمييز �لجملة 
)�لن�شبة(: وي�شمى �أي�شاً 

)�لتمييز �لملحوظ(، 
مثل: 

طابَ �لخطيب حَدِيثاً.
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��شم  يذكر بعد �أد�ة ��شتثناء، 

مخالفاً ما قبلها في �لحكم، مثل:  

﴿ٻ   ٻ   پ   پ﴾

�أركانه: )�أد�ة �ل�شتثناء، 

�لم�شتثنى، �لـم�شتثنى منه(. 

 �أ�شهر �أدو�ت �ل�شتثناء: 

، �شِوَ ى، عد�،خلا، حا�شا( ، غَيْرَ )�إلَّ

�أنو�ع �ل�شتثناء

١- �ل�شتثناء �لمت�شل: 

وهو ما كان فيه �لم�شتثنى من 

 نوع �لم�شتثنى منه، مثل: 

﴿ٺ  ٺ   ٿ  ٿ﴾

٢- �ل�شتثناء �لمنقطع: 

وهو ما كان فيه �لم�شتثنى 

من غير جن�ض �لم�شتثنى 

منه، مثل: 

﴿  ڳ    ڳ  ڳ  ڳ  ڱ﴾

:)
لَّ
)�إ

بـ 
ى 

ثن
شت

لم�
م �

كا
ح

�أ

- يجب ن�شب �لم�شتثنى �إذ� كان �لكلام غير منفي، )�أي: مثبتاً(، وذكر معه �لم�شتثنى 

منه، مثل: وَ�شَلَ �لجميعُ �إلَّ نبَيِلاً.

- يجوز ن�شب �لم�شتثنى، �أو �إتباعه بالم�شتثنى منه في �لإعر�ب على �أنه بدل �إذ� كان 

�لكلام منفياً، وذكر معه �لم�شتثنى منه، مثل: ما جاء �لطلابُّ   ڄ خالد�ً/ خالدٌ.

- �إذ� كان �لكلام منفياً، ولم يذكر �لم�شتثنى منه، فاإن �لم�شتثنى يعرب بح�شب موقعه في 

�لجملة، مثل: ﴿ڄ  ڄ    ڄ    ڃ﴾. 

�أحكام �لم�شتثنى بـ 

)غير( �أو )�شوى(:

( فاإنهما تعربان مثلما يعرب �لم�شتثنى  - �إذ� كان ��شتعمالهما بمعنى )�إلَّ
(، ويكون �لم�شتثنى منه مجرورً� د�ئماً، ويعتبر م�شافاً �إليه،  بـ )�إلَّ

مثل: جاء �لجميعُ غَيْرَ زَيْدٍ.
- �إذ� ��شتعملتا بغير هذ� �لمعنى فاإنهما تعربان بح�شب موقعهما في 

مَ �شوى �لعاملِ. ، ما �حتُرِ �لجملة، مثل: ما فازَ غَيْرُ �لمجُِدِّ

�أحكام �لم�شتثنى بـ 

)خلا( �أو )عد�( �أو 

)حا�شا(:

١-�أنْ تُ�شبقَ بما �لم�شدريةّ: 

فتعربان �أفعالً ما�شيةً، 

مثل: �ألََ كُلُّ �شيء ما 

خلا �لَله باطلٌ.

٢-غير م�شبوقة بما �لم�شدريةّ: فيجوز �أنْ 

تكونَ �أفعالً ما�شيةً، وما بعدَها مفعول به، 

ويجوز �أنْ تكونَ حروفَ جرٍّ، مثل: نجحَ 

�لطّلابُّ عد� طالِباً، �أو : عد� طالِبٍ.
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خبرها�شروط عملها:ل �لنافية للجن�ض

وهي �لتي تنفي خبرها عن جن�ض 

ا، نحو: ل طالبَ عِلْمٍ  ��شمها ن�شّ

مُهْمِلٌ.

عملها: تعمل عمل )�إنّ و�أخو�تها(، 

فتن�شب ��شمها، وترفع خبرها، 

مان،  مثل: ل مُتَجاوِرَيْنِ مُتَخا�شِ

رُومُون،  ينَ مَحْ دِّ ل مُجِ

ل مُتْقِنَاتِ عَمَلَهُنَّ مَذْمُوماتٌ.

١- �ألّ تكون لنفي �لوحدة، مثل:
      ل جد�لَ في �لحجّ.

٢- تنكير ��شمها وخبرها، مثل: 
     ل غا�ضَّ ر�بحٌ.

٣- �ألَّ يف�شل بينها وبين ��شمها فا�شل، 
و�إل �ألغي عملها، ووجب تكر�رها، 

رٌ. مثل: ل بيننا ك�شولٌ ول مُقَ�شِّ
٤- �ألَّ ي�شبقها حرف جر، مثل:

مٌ . تَرَ      �أنت بلا �شَكّ مُحْ

- خبر )ل( �لنافية 

للجن�ض مثل خبر )�إن( 

ياأتي مفردً�، �أو جملة، 

�أو �شبه جملة، مثل: 

بُوبٌ،  ل رَجُلَ �شُوءٍ مَحْ

مَانِ،  ل �شاحِبَيْنِ يَتَخَا�شَ

ل مُتَخَاذِليَن بَيْنَنَا. 
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هو �ل�شمُ �لذي يذكرُ 
بعد �أد�ة ند�ء مذكورة 

�أو محذوفة، ويكون 
من�شوباً، �أو في محل 

ن�شب.

�أحرف �لند�ء و�أق�شامها: تنق�شم �أحرف �لند�ء من حيث نوعية 
�لمنادى، �أقريباً كان �أم بعيدً�، �أم ندبة، �إلى �أربعة �أق�شام:

١- �لمنادى �لقريب: )�لهمزة(، مثل: �أخالد، )�أيْ(، مثل:  
�أيْ �أحمدُ. 

٢- �لمنادى �لبعيد: )�أَيَا(: �أَيَا علي، )هَيَا(: هَيَا �شعيد.
٣- ند�ء �لقريب و�لمتو�شط و�لبعيد:)يا(، مثل: يا خالد.

٤- �لندبة: )و�(، مثل: و�معت�شماه.

دى
نا

 �لم
�ع

نو
١- �لعَلَمُ �لمفرد: ويبنى على ما يرفع به، في محل ن�شب، مثل: يا محمدُ.�أ

٢- �لنكرة �لمق�شودة: ويبنى على ما يرفع به، في محل ن�شب، مثل: يا طالبُ.
٣- �لنكرة غير �لمق�شودة: وحكمه �لن�شب، مثل: يا مُهْمِلًا و�لمْتِحَانُ على �لأبو�ب.

٤- �لمنادى �لم�شـاف: وحكمه �لن�شب:يا فاعِلَ �لخيِر �أقبِلْ.
هُ �أب�شرْ. ٥- �لمنادى �ل�شبيه بالم�شــاف: وحكمه �لن�شب، مثل: يا طائعاً ربَّ

له
ج

لأ
ل 

عو
لمف

�

م�شدرٌ قلبيّ 
من�شوب، يُذكر 

لبيان علة 
)�شبب( وقوع 
�لفعل، مثل: 

وَقَفْتُ �إجْلالً لك

�لذي ين�شب �لمفعول لأجله:                                                                                    

  �لفعل: جئتُ رَغْبَةً في �لعلم، �لم�شدر: �رتيادُ �لمكتبةِ �لعامةِ طَلَبَ 
دٌّ رَغْبَةً في �لتميّز، مبالغة  �لمعرفةِ �شرورة، ��شم �لفاعل:  �أحمدُ مُجِ

��شم �لفاعل: �لمح�شنُ فعالٌ لعملِ �لخير حُبّا في �لخير، ��شم �لفعل: نز�لِ 
�إلى �شاحة �لوغى حِفَاظاً على �لكر�مة، ��شم �لمفعول: �لمعَلِّمُ محترمٌ 

نَظَرً� لعطائه.

عه
ل م

عو
لمف

�
��شمٌ من�شوبٌ د�ئماً ياأتي بعد و�و بمعنى )مع(، وت�شمى 

نَهُم. )و�و �لمعية(، بعد جملة، مثل: دَعِ �لنّا�ضَ وَ�شَاأْ

�شروطه
١- �أن ي�شبق بجملة مثل: م�شيتُ و�لبحرَ.

٢- �أن تكون �لو�و �لتي ت�شحبه للمعية.
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حروف �لجرّ �شبعة ع�شر حرفاً: )�لباء، مِنْ، �إلى، عَنْ، على، في، �لكاف، �للام، رُبّ، 
حتى، مُذْ، مُنْذُ، و�و �لق�شم، تاء �لق�شم، خلا، عد�، حا�شا(.

يتعلق حرف �لجر بالفعل، �أو ما في معناه.

�أق�شام 
حروف 

�لجرّ من 
حيث 

�لمعنى 
و�لعمل:

١- حروف جرّ م�شتركة: تجر �لظاهر و�لم�شمر، وهي: )ب، ل، مِنْ، �إلى، 
في، عن، على(.

٢- حروف جرّ مخت�شة بجرّ �لأ�شماء: وهي: )ك، و�و �لق�شم، وتاوؤه، 
مُذْ، مُنْذُ، حتى(.

٣- حروف جرّ ز�ئدة: وهي: )مِنْ، �لباء، �لكاف، �لّلام(، مثل: لَ�شْتُ بِذ�هِبٍ.
٤- حروف جرّ �شبيهة بالز�ئدة: وهي: )رُبّ، خلا، عد�، حا�شا(، مثل: 

ك، ح�شر �لطّلّابُ عد� �لمتاأخّرين. رُبَّ �أخٍ لك لم تلده �أمُّ

فة
�شا

لإ
با

رّ 
لج

�

 �لإ�شافة ن�شبة بين ��شمين، ليتعرّف �أولهما بالثاني، �إن كان �لثاني معرفة، �أو 
، قارئ �لقر�آنِ. رْ كتابَ �شَعِيدٍ وَقَلَمَ حِبْرٍ يتخ�ش�ض به �إن كان نكرة، �أو لتخفيفه، مثل: �أحْ�شِ

ة:
اف

�ش
لإ

ع �
و�

�أن

١- �لإ�شافة �لمعنوية: وهي �لتي يكت�شب فيها �لم�شاف من �لم�شاف �إليه �لتعريف، 
وتكون �لإ�شافة �لمعنوية غالباً على معنى �أحد �أحرف �لجر �لثلاثة:         

- )�للام( �لمفيدة للملك �أو �لخت�شا�ض، مثل: د�ري، �أي: د�رٌ لي.
- )مِنْ( �لبيانية، مثل: هذه  ع�شا خيزر�ن،  �أي: من خيزر�ن.                      
- )فـي( �لظرفية، مثل: �أَتعبني �شهرُ �لليل وحر��شةُ �لحقول، �أي: �شهرٌ في �لليل. 

٢- �لإ�شافة �للفظية: وهي �إ�شافة لي�شت على معنى حرف من حروف �لجر، وتكون 
باإ�شافة م�شتق )��شم فاعل �أو مبالغته، �أو ��شم مفعول، �أو �شفة م�شبهة( �إلى 

. معموله، مثل: �لموؤمِنُ قائِلُ �لحقِّ
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بع
و�

لت
�

ت
نع

 تابع يذكر بعد معرفة لتو�شيحها، �أَو بعد نكرة لتخ�شي�شها، وهو تابع للمنعوتِ في �ل
جميع �أحكامه، مثل: قامَ زَيْدٌ �لعاقِلُ، ور�أيتُ زيدً� �لعاقِلَ، ومررْتُ بزيدٍ �لعاقِلِ.

ف
ط

لع
�

تابع يتو�شط بينه وبين متبوعه حرف من حروف �لعطف.
، �أَوْ، �أَمْ، بَلْ، ل، لَكِنْ، حَتىّ )في بع�ض �لمو��شع(. حروف �لعطف: �لو�وُ، �لفاءُ، ثُمَّ

ً�، وجزماً، نحو: جاء زيدٌ  �لمعطوف: يَتْبَعُ في �إعر�به �لمعطوف عليه، رفعاً، ون�شباً، وجرَّ

وخالدٌ،  ر�أيت زَيْدً� وخالدً�، ﴿پ  ڀ   ڀ  ڀ﴾.

يد
وك

لت
�

هو تابع يوؤتى به 
تثبيتاً لمتبوعه، 
ولرفع �حتمال 
�ل�شهو، �أوَ �لمجاز 
في �لكلام، وهو 
د في  تابع للموؤكَّ

جميع �أحكامه، �إل 
�لتنكير.

�أنو�ع �لتوكيد

١- �للفظي: ويكون بتكر�ر 

�للفظ، مثل:

 ﴿  ۇ  ۇ  ۆ      ۆ﴾،

 �أَو بذكر مر�دفه بعده، نحو: 

ذَهَبَ غادرَ �أَخوك.

٢- �لمعنوي، ويكون ب�شبعة �أ�شماء، 
د،  ي�شاف كل منها �إلى �شمير �لموؤكَّ
وهي: )نف�ض، عين، جميع، عامة، 

كل، كلا، كلتا(، مثل: 

﴿ئې  ئې  ئې   

ئى  ئى  ئى  ی﴾

دل
لب

�

هو تابع مق�شود بالحكم، يمهَّد له بذكر �لمتبوع قبله، ويتبعه في حركة �لإعر�ب، و�أق�شامه �أربعة:

  ١- �لبدل 
�لمطابق، )بدل 
�لكل من �لكل(، 

مثل:
هذ� �لفاروقُ عُمَرُ

 ٢- بدل �لبع�ض 

من �لكل: مثل: 

رَفْتُ �لمالَ رُبْعَهُ  �شَ

فَهُ �أو ثُلُثَهُ �أو نِ�شْ

 ٣- بدل 
�ل�شتمال: 

مثل: 
�أعجبَني 

�أَحْمَدُ خُلُقُه

 ٤- �لبدل �لمباين، ويذكر �إما على 
�شبيل �لغلط، كاأنَ تريد ند�ء خالد 

في�شبق �إلى ل�شانك عمرو، ثم تبدل منه 
فتقول: يا خالدُ عمرو، و�إما على �شبيل 

�لن�شيان مثل: ز�رني �أخوك �أبوك.
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